
“10 吨的车装了近 20 吨的

货，开车像土匪，恶性事故不

断。”提起泉州“横行霸道”的“土

方车”，市民陈先生很愤怒。随

着当地城市建设的加快，穿梭于

各建筑工地的“土方车”越来越

多，交通乱象层出不穷。为整治

超载超限乱象，2005年5月，泉州

市公路局路政分局专门成立了

稽查队，分7个小组，轮流上路流

动巡查。

晋志车队是泉州较大规模

的车队，由于超限超载，车队的

车经常被稽查队查扣、罚款。

2008年5月的一天，车队负责人

丁某到稽查队缴纳罚款时认识

了路政分局的驾驶员钟辉龙。

钟辉龙对丁某说：“要经常给稽

查队员‘进贡’，把稽查队各个小

组长‘搞定’，你们的车就可以畅

通无阻。”此后，丁某每月都拿出

7000元给钟辉龙，让他帮忙在稽

查队“打点”。

钟辉龙从丁某那里前前后

后拿了10万多元，一般是每月给

上路查处的小组长 1000 元。从

那时起，车队的车辆即使超载，

也是一路畅通。

除收受违章车队定期“进贡”

的现金、购物卡外，稽查队小组

负责人还有额外的“大红包”。

“送钱就通行”成了当地路政行

业的“潜规则”。

“专吃”违章车，送钱就通行
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据新华社电 3 月 29 日，吉

林省通化市中级人民法院受吉林

省高级人民法院委托，公告了最

高人民法院对通化市“5·01”如家

快捷酒店纵火案 3 名主犯王健

松、曲龙、王禄以放火罪核准判处

死刑、剥夺政治权利终身的裁

定。当日，3名罪犯被押赴刑场，

执行死刑。

2011年 5月 1日，吉林省通化

市如家快捷酒店发生火灾事故，

造成11人死亡。

吉林通化致11死纵火案

3名主犯昨被执行死刑

2011 年初，泉州鲤城区检察

机关掌握了泉州中源汽贸车队负

责人向路政分局稽查队人员行贿

的线索后展开调查，路政系统腐

败窝案浮出水面。

泉州鲤城区检察院办案人员

告诉记者，路政执法的随意性，实

际上纵容甚至助长了“土方车”的

横行霸道。严重超载超限不仅对

道路、桥梁损害巨大，给道路安全

带来严重安全隐患，更损害了执

法队伍的公信力。泉州市公路局

党委书记陈理明表示，针对稽查

队腐败案件暴露出的队伍管理、

执法监督上的薄弱环节，路政部

门开展了自查自纠，汲取教训，以

公正、廉洁的执法重塑执法公信

力。

专家表示，治理执法“顽症”，

执法部门要完善内部监督机制，

加强队伍廉政、法制教育，规范自

由裁量权，细化、量化处罚标准并

向社会公布，加大上级部门现场

督察和巡查力度，防范执法腐败。

治理执法“顽症”，塑执法公信力

路政稽查队为何成为“受贿队”？
交钱就放行，福建泉州曝出路政系统腐败窝案
据新华社

一边是群众对超载

超限车辆深恶痛绝，另

一边却是稽查部门对违

章车辆“选择性执法”，

“交钱就放行”。福建泉

州近日曝出的路政系统

腐败窝案表明，防范基

层稽查执法自由裁量权

的随意性，治理执法“顽

症”已是当务之急。

当地检察机关共立案查处泉

州路政系统腐败案件10件，稽查

队被“一锅端”，包括7个小组长

在内的10人被判刑；在查处过程

中，有关部门还深挖线索，从行贿

人那里挖出当地交警、交通等部

门的腐败窝案，目前已立案11件

11人，呈现群体性、行业性受贿模

式。

泉州鲤城区检察院办案人员

说：“稽查队员都在路上执法，单

个成员收受贿赂、暗箱操作很难

奏效，就要平衡内部利益，确保

‘人人有份’才不会出乱子。”

调查显示，由于稽查队是分

多个小组轮流上路巡查，超限超

载车辆想要逃避检查，必须同时

买通7个组长，对下面组员的利

益也要“考虑周到”。稽查执法寻

租“食物链”条上，各个小组长

“吃大头”，各组员利益均沾。车

队行贿的现金绝大多数落入各小

组长囊中，一些小组长有私人应

酬，也要车队来“买单”；各个组

员每次分到的多是面值几百元的

购物卡。为便于稽查队员识别哪

些是“不用检查”的车辆，稽查队

还设计了“通行证”。送钱后车辆

在挡风玻璃前放上“通行证”，稽

查人员看到了就不会查处。

执法寻租“食物链”，成员利益均沾

我国出生性别比首次三连降
男性盈余仍超过10%，未来“剩男”面临“娶妻难”

据《扬子晚报》报道 3月28

日，“华裔神探”李昌钰来到南京

三江学院作了一场主题演讲。李

昌钰分析南京枪击案认为，可能

有人掩护嫌犯逃脱。

李昌钰谈了他对南京“1·6”

银行枪击案的看法。“我听说过，

但没直接参与，也看过录影带，做

了小小的分析，尤其这个人走路

的速度，爬楼梯三级跳，很多人说

他身体很好，练过武术，受过特殊

的训练，这只是按照图片的分

析。”他介绍，在美国一般案件分

为临时起意的，比如突然起意去

抢路上的人，还有就是有计划的，

南京这个案件就是有计划的。

关于坊间传言这个劫匪很

厉害，李博士说，“也不是说他很

厉害，他可能是对社会怀恨在

心。在美国有在校园里枪杀学生

的，你能说他很厉害吗？有时候

破案件，运气还没有到，再怎么努

力也不行，所以不能只怪警方怎

么没破案。”李博士称，美国也有

很多案件没破。“这个案件的问题

在于有很多可能，嫌犯从长沙一

路畅通跑到南京，然后又能逃脱，

一方面说明他反侦查能力强，一

方面也可能有人在掩护他。我们

要做一个时间和地点的分析。他

的交通工具究竟是火车、汽车还

是飞机，要做一系列的分析。”

李昌钰分析南京枪击案

可能有人掩护嫌犯逃脱

据新华社电 3月 29日，记

者在哈尔滨市南岗区看守所采访

了哈医大一院“3·23”伤害医务人

员犯罪嫌疑人李某某。李某某告

诉记者：“我不应该滥杀无辜”。

“当时我和我爷爷来哈医大看

病。我感觉大夫好像是麻烦我。

之后感觉脑袋一热，就把大夫给

杀了。”李某某表示，他患有强直

性脊柱炎和肺结核，据他回忆，这

次来就是为了打“类克”(一种治

疗药剂名称)。医生说他有肺结

核不能打，要求他先去胸科医院

做检查。他将胸科医院检查结果

拿回来给医生看后，医生觉得不

行，不收他入院。

李某某说：“当时我非常生

气，我和爷爷大老远来的，他们不

理我，我挺恨大夫的。”离开医大

一院后，李某某的爷爷说不收就

回家吧。他没有听老人的话，偷

偷地买了水果刀，直接冲进医生

办公室。他说，他家离哈尔滨挺

远，家里条件也很困难，爷爷还患

有胃癌，一次次做检查加上人生

地不熟等等因素，让他和爷爷都

非常辛苦。

李某某说：“我不应该滥杀无

辜。”他说，自己这么做不正确。现

在他很想家人，一时冲动犯下大错。

哈医大一院凶案嫌犯称：

“我不应该滥杀无辜”

福建泉州区某重点建设工程的土方车、水泥运输车

星报综合报道 国家人口计

生委3月28日表示，我国出生人

口性别比持续偏高30余年来，首

次出现“三连降”。然而，我国出

生人口性别比仍然高出警戒线10

多个百分点，巩固出生人口性别

比继续下降的任务仍然艰巨。

出生性别比首次三连降
由 2009 年 的 119.45，降 到

2010 年的 117.94，再到 2011 年的

117.78，根据国家统计局发布的数

据，我国出生人口性别比30余年

来首次出现“三连降”。

据了解，从上世纪 80 年代

起，随着B超设备的普及，我国出

生人口性别比开始持续偏高，

2008年达120.56。近3年来，出生

性别比出现下降势头，但目前仍

高出警戒线 10 多个百分点。也

就是说，相对于女性，男性盈余超

过10%。根据国家统计局人口统

计资料推算，目前我国19岁以下

年龄段出生性别比严重失衡。到

2020年，中国处于婚龄的男性人

数将比女性多出2400万，届时将

有上千万“剩男”面临“娶妻难”。

“治本”需提升女性地位
“出生人口性别比长期持续

偏高，不独是严峻的人口问题，更

是重大的社会问题。”国家计生委

宣教司长张建说，党中央、国务院

始终高度重视，把综合治理出生

人口性别比偏高问题列为新时期

统筹解决人口问题的五大任务之

一。政府陆续出台了一系列法律

法规，严禁非医学需要的胎儿性别

鉴定和选择性人工终止妊娠行为，

同时，处方管理终止妊娠药品等。

性别比长期严重失衡是社会

背负的“高利贷”。张建指出，治

理出生人口性别比失衡问题，除

查处“两非”行为这一“治标”之

策，更要“治本”——营造有利于

女性健康成长的政策环境，推进

两性的公正、平衡发展，提升女性

的社会地位。一项对我国欠发达

地区人口问题的调查报告显示，

近些年来，在经济贡献方面，生男

并不比生女强。

据新华社电 香港中文大

学医学院的科学家，通过研究率

先证实了颅内大动脉病变是导

致华人中风的最常见原因。29

日，这个研究成果获得教育部颁

发的2011年度“高等学校科学研

究优秀成果奖（科学技术）”自然

科学奖一等奖。

此研究项目由中大医学院

教授黄家星领导，名为“颅内大

动脉病变脑卒中的流行病学、诊

断、发病机制、影像学和治疗”。

研究人员证实，颅内大动脉病变

是导致华人中风的最常见原

因。由于华人的脑血管比较窄

且容易硬化，因而导致血管内的

微小血块脱落，形成“微栓子”而

引致中风。

另外，研究团队就颅内大

动脉病变的遗传易感性进行研

究，并率先把颅内支架新疗法

引入香港，而手术并发症的发

生率较其他地区为低，达到国

际先进水平。

教育部当天在港向获奖的香

港高校颁发奖项，4所港校共8个

独立完成的科研项目获奖，其中

香港中文大学囊括4项一等奖。

香港科学家破解

华人中风率较高之谜


